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悠扬的上课铃声响起，臧余峰站在

教室前方，向班里仅有的4名孩子问好。
没有任何回应，孩子们或叫或跑。这一
幕，臧余峰已经习惯。他报以微笑，轻柔
地点着每个孩子的名字，让他们安静下
来。

与2002年他一次登上讲台，站在“星
星的孩子”面前时的无措相比，多年从
教的历练已让他沉稳很多。她的妻子高
双，也是她的同事，两个人从事这个行
业已经有11年的时间。

年轻夫妇坚持11年
执教自闭症儿童
孩子们的细微进步是他们坚持下去的希望

不想看到家长们绝望

阳春三月，潍坊盲校
校园里宁静安详，而东侧
一排教室里却一片喧闹。

“孩子们，我们上课
了！”33岁的臧余峰站在2

号教室内，稍微提高了音
量，用欢快的语调对四名
孩子号召着。孩子们有自
己呆着的，有乱走的，有
独自低语的，就是没人回
应他。

他扬起嘴角，耐心再
喊，点着每个孩子的名
字。渐渐地，孩子安静下
来，目光对向了他。

这堂课叫做“休闲认
知课”，是自闭症儿童康
复教育的组成部分，训练
的是孩子们的注意力。

显然，这些刚接受康
复教育两周的孩子，无法
专注于画有包子、油条、
巧克力的图片。上课没多
久，一个小孩就从座位上
离开三次，并用手使劲拍
打墙上的电插座。还有一

位小孩突然大叫几声，然
后自发鼓起掌来。

一旦发现孩子目光
从教学屏幕上转移，臧余
峰跟另外两位老师及一
名家长便开始提醒、纠正
孩子。臧余峰还准备了小
饼干奖励勇于举手回答
的孩子。

短短半小时的课程，
充满了未知。“没法预料
孩 子 们 下 一 步 要 干 什
么。”他说。

2002年3月，毕业前
的最后一役——— 实习到
来了。社会工作专业的
他，被学校介绍进北京星
星雨教育研究所实习，这
是一所专业针对自闭症
儿童康复教育的机构。

他在一个8人的班级
里担任实习老师。第一堂
课，孩子们哭成一团，叫
成一团，安抚不了，没法
教学。“笑着跟他们打招
呼，没人回应。他们好像

呆在自己的世界里，拒绝
交流。”臧余峰说，这是他
第一次与自闭症的儿童
接触，感受复杂。

短短三个月的实习，
给他带来的震惊，远远超
过以往22年的总和。有精
神癌症之称的自闭症，迄
今没有治疗办法，甚至连
明确的病因都没有找到。
他知道，有一位外地家长
为了给孩子省康复费，去
菜市场捡菜叶吃。有的家
庭为了给孩子治疗，花光
了所有积蓄，婚姻面临解
体。因为特殊教育的资源
如此匮乏，家长们只能不
远千里，不惜排队等上两
三年，只为给孩子争取一
个康复教育的机会。

他看多了家长绝望
的目光，听多了他们暗地
里的叹息，因此面对家长
们劝他留下来执教的恳
求，他决定要做一名这方
面的老师。

干这行需要强大的内心

对未来，高双有过
种种愿景。毕业于北京
民 政 学 院 民 政 专 业 的
她，可以做一名社区工
作者，可以考一名公务
员，却从没想过自己会
成 为 一 群 “ 星 星 的 孩
子”的老师。

“实习之前，我从
来没有接触过他们。”
2002年，这个透着一股
豪爽劲儿的内蒙古女孩
也进入了北京星星雨教
育研究所实习，也同样
选择了留校工作。

一位母亲因至亲去
世啕嚎大哭，她的孩子
却绕在她周围欢笑。这
个画面像一根针刺进了
高双心里，“星星的孩
子”感知不了别人的喜
怒哀乐，倾注了家人关
爱、希望的他们，在家
人悲痛时给予不了一点
安慰，甚至连一句妈妈

也不会叫。
在心疼父母的同时，

高双更心疼孩子。如果不
对他们进行干预、帮助，
他们只能在孤独的世界
里越走越远。

当自闭症儿童的老
师，除了有专业知识，
有耐心，还要有强大的
内心。因为一个孩子一
种表现，一个家庭一种
呈现，他们要对每个孩
子的成长、家庭背景进
行了解，才能更好地因
材施教，而这背后往往
都是心酸和痛楚，老师
的心理压力可想而知，
因此从业者流动性也很
大。然而臧余峰和高双
都坚持了下来。两年半
后，他俩确定了恋爱关
系 ， 2 0 0 8 年 举 行 了 婚
礼。

11年来，他们换过
城市，换过住所，心智

成熟了，一直没变的就
是工作。刚工作的前几
年，他们急着汲取教育
知识；2006年他们来到
济南，跟几位家长创办
了一所康复教育学校，
使当地一些星星之家免
了去外地“求学”的不
便；2012年，考虑到父
母年岁已大，又选择回
潍执教。凡此种种，使
他俩还没有合适的时机
孕育一个宝宝。

而从事这一行，付
出多，收入却不高。这
些年，让他们一直能走
下去的，就是孩子们细
微 的 进 步 和 家 长 的 鼓
励 ： 有 的 孩 子 经 过 训
练，可以进入社会从事
简单的工作；有的孩子
具备了学习的能力；有
的 孩 子 懂 得 了 配 合 别
人；有的孩子会喊妈妈
了……

“他们可能与常人不
一样，一句妈妈可能要教
几千几万遍。让他注意一
个事物，可能要喊他十几
次。”臧余峰说，也有朋友
问他这工作有成就感吗。
其实对他们来说，成就感
体现在更细小的东西上，
例如原来说什么都置若
罔闻的孩子可以听从简
单的指令了，孩子可以自
己吃饭了。他所能保证的
是尽力去做，尽力去探
索。对孩子的改变是细小
而漫长的，如果人人都急
于看到结果，放弃这种见
效甚微的工作，那孩子的
希望在哪里？家庭的希望
在哪里？等孩子长大，父
母老去，谁为孩子负责？

这不仅是家庭的问题，也
是社会的问题。

在国外，不少自闭症
患者都被挖掘出了独特
的“孤独症才能”，有的过
目不忘，有的计算能力超
强，有的绘画天赋秉常，
而在潍坊，却很少。臧余
峰说，不少自闭症儿童在
某方面较常人优越，这需
要去发掘。通过康复教
育，孩子成为天才的机会
就多一分。他说，社会的
冷漠、众人的不理解是

“星星的孩子”康复的最
大障碍，而爱和责任则能
帮助他们回归社会。他
说，现在潍坊试点自闭症
儿童义务教育，就是一大
进步，不过孩子们经过教

育后，也不一定能像正常
人一样工作、生活，这也
需要社会去打造一个适
合他们生活、工作的小环
境。

“想一直干下去。”对
未来，他俩都没有换工作
的打算。臧余峰说，现在
这种机构少，师资匮乏。
一些父母为了让孩子接
受教育，所有的精力、收
入都耗费在孩子身上。倾
其所有不过是为了让孩
子有所改善，走出自己的
小世界。但现状是，因为
师资的匮乏，还有很多孩
子得不到相应的康复教
育。“多一个教师，多一分
力，就让孩子多一分希
望。”

给孩子一个成才的机会

▲臧余峰和高双跟孩子
开心地玩耍。

臧余峰正在给孩子们
上课。

本报记者 吴凡 摄
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